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Contemplation de l’hiverContemplation de l’hiver

*Les dates peuvent varier en fonction des conditions de glace.*Les dates peuvent varier en fonction des conditions de glace.

info@lespetitspoissons.ca

Réservez votre chalet dès maintenant!



prix prestige

11 entreprises 
de chez nous 

se distinguent
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Les Prix Prestige 2024, présentés par Desjar-
dins Entreprises-Mauricie le 7 novembre der-
nier au Domaine de Joriane de Saint-Narcisse, 
ont mis en lumière des entreprises de sec-
teurs variés, de l’agriculture à la restaura-
tion, illustrant la diversité et la créativité 
entrepreneuriale qui caractérisent la MRC 
des Chenaux. Non seulement ces entre-
prises sont des moteurs économiques im-
portants, mais elles jouent également un 
rôle crucial dans la vie sociale et commu-
nautaire de leur municipalité.

Les lauréat(e)s de l’édition 2024

Parmi les entreprises honorées, on trouve 
des modèles d’innovation et de résilience :

• La Ferme de Joviane (Saint-Narcisse) : Ac-
teurs engagés dans leur communauté, 
Lawrence, Alex, Jocelyn et Viviane orga-
nisent des activités pour les groupes sco-
laires, comme la cueillette de fraises, et font 
des dons de produits agricoles lors d’événe-
ments locaux.

• Les peintures Jean Carignan (Champlain) : 
Se distingue par l’excellence de ses services 
dans un secteur très concurrentiel et la fi-
délité de sa clientèle.

• Produits Chimiques Citadel (Notre-Dame-du-
Mont-Carmel) : Leader dans la production 
de résines polyester et autres matériaux 
composites, l’entreprise s’est forgé une 
réputation de qualité et de service-client 
exemplaire à travers le Québec, l’Ontario 
et les Maritimes.

• Troy Dualam Services Inc. (Saint-Luc-de-
Vincennes) : Spécialisée dans les tuyau-

teries en fibre de verre, cette entreprise se 
distingue par son expertise technique et sa 
capacité à fournir des solutions sur mesure 
dans le domaine industriel. 

• Casse-croûte La Grondinoise (Saint-Maurice) : 
Sous la direction de Mme Morin, cette en-
treprise a modernisé son offre alimentaire 
et ses installations, renforçant ainsi son an-
crage local.

• Légende Rurale (Batiscan) : Une ferme ma-
raîchère bio offrant une expérience unique 
alliant produits locaux et engagement en-
vers des pratiques agricoles durables.

• Fer Forgé Roger Couture (Saint-Prosper-de-
Champlain) : Artisan métallurgiste, M. 
Couture est reconnu pour ses créations ori-
ginales en fer forgé et pour la qualité de son 
service personnalisé.

• Gym Force Nature Inc. (Saint-Stanis-
las-de-Champlain) : Fondée en 2023, cette 
entreprise en pleine expansion se distingue 
par son engagement à promouvoir l’acti-
vité physique, notamment en intervenant 
dans les écoles. 

• Parc de la Péninsule (Sainte-Gene-
viève-de-Batiscan) : Un camping familial 
aux infrastructures modernes et une pro-

grammation d’activités qui contribue acti-
vement à l’économie locale. 

• Garage Jean Caron (Sainte-Anne-de-la-Pé-
rade) : Depuis 1945, ce garage familial se 
différencie par son expertise et son engage-
ment à intégrer de nouvelles technologies 
tout en offrant un service de qualité.

Prix Coup de Cœur MRC des Chenaux 
et Desjardins Entreprises-Mauricie :
Resto vietnamien Plateau Grand-Duc

Situé à Sainte-Anne-de-la-Pérade, le res-
taurant a remporté le Prix Coup de Cœur 
pour sa cuisine vietnamienne authentique. 
Fondé par la famille Tu après l’achat du 
Domaine le Grand-Duc en 2022, elle propose 
une expérience culinaire unique qui n’a 
rien à voir avec les franchises de cuisine 
vietnamienne typiques. Le restaurant s’ef-
force de tisser des liens avec les produc-
teurs locaux et de soutenir l’économie 
régionale.

Célébration de l’esprit entrepreneurial

« Cette année, à travers les lauréats du Prix 
Prestige, nous célébrons des entrepreneurs 
qui incarnent l’innovation, la passion et 
l’engagement envers leur communauté. 
Ils sont la preuve vivante que la force de 
notre région réside dans sa capacité à in-
nover tout en préservant ses racines. Je suis 
particulièrement inspiré par la diversité 
des secteurs représentés et par la vision de 
ces jeunes leaders qui façonnent un avenir 
prospère pour la MRC des Chenaux », 
soulignait Guy Veillette, préfet de la MRC 
des Chenaux et maire de Saint-Narcisse. 

« Chez Desjardins, nous croyons profon-
dément en la puissance des rêves et des 
ambitions des entrepreneurs. Les récipien-
daires, avec leur créativité et leur capacité à 
s’adapter, sont une véritable source d’inspi-
ration pour nous tous. Félicitations aux lau-
réats des Prix Prestige 2024, vous démontrez 
que l’entrepreneuriat est bien plus qu’une 
vocation, c’est un engagement au service 
du collectif  », ajoutait Julie Fraser, direc-
trice chez Desjardins Entreprises-Mauricie. 

Les deux animateurs du gala Prestige: Jocelyn 
Régis de la MRC des Chenaux et Marie-
Michèle Dubois de Pranasens.

La période de  
questions du public  

va être plus encadrée

[ R.M. ] La dernière séance de l’année du 
Conseil des maires de notre MRC, le 27 
novembre dernier, a permis d’apprendre 
une chose qui demande à être apprivoi-
sée pour 2025.

Les séances du Conseil des maires, le 
3e mercredi du mois, vont encadrer dif-
féremment la période de questions du 
public. En effet, le droit de parole sera 
d’au plus 5 minutes par personne qui de-
vra s’être inscrite au préalable et la pé-
riode de questions sera d’une heure au 
total. Cette nouvelle façon de faire sera 
évaluée au cours des prochains mois afin 
de déterminer le degré de souplesse du 
règlement pour ne pas museler la parole 
indispensable du public. N’oublions pas 
que 2025 est une année électorale mu-
nicipale conduisant au scrutin prévu le 2 
novembre prochain. Ça pourra parfois 
chauffer qui sait.

C’est la Loi 57 amendée qui entre en vi-
gueur. Celle-ci prévoit même des contra-
ventions. On va ainsi avertir la citoyenne 
ou le citoyen que son temps d’intervention 
est dépassé et donc devoir se rassoir. Les 
amendements répondent aux demandes 
d’élus de toute la province ayant dénoncé 
depuis quelques années l’intimidation, le 
harcèlement et les propos irrespectueux. 

[        Saint-Narcisse ]



ÉGLISE SAINTE-ANNE-DE-LA-PÉRADE
Bingo au profit de l’église de Sainte-Anne-
de-la-Pérade au Centre communautaire (10, 
de la Fabrique, à Sainte-Anne-de-la-Pérade) 
le 16 janvier 2025 à 19 h.  1000$ en prix (18 
ans et plus). Info: 418 325-2025 ou eglisela-
perade@gmail.com.

semaine québécoise des 
rencontres interculturelles

Pour souligner la Semaine québécoise des ren-
contres interculturelles, la Corporation de dévelop-
pement communautaire (CDC) des Chenaux et le 
Comité de développement social ont tenu un dî-
ner-conférence pour leurs membres au Pla-
teau Grand-Duc à Sainte-Anne-de-la-Pérade. 
Lors de ce dîner, les participant(e)s ont pu 
en apprendre davantage sur l’arrivée au 
Québec et le parcours de vie fort inspirant 
de M. Vi-Thanh Tu, en plus de déguster 
de délicieux plats traditionnels vietnamiens. 
De plus, Mme Louise Dolbec, enseignante 
en francisation, a partagé les difficultés que 
peuvent rencontrer ses élèves à leur arri-
vée au Québec, que ce soit au niveau de 
la langue ou dans les défis de la vie quoti-
dienne. Cette rencontre a offert un moment 
de réflexion sur la résilience admirable dont 
font preuve les personnes immigrantes. Les 
échanges ont permis aux participant(e)s de 
mieux saisir l’importance de l’ouverture à 
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Nouvelles brèves

l’autre en découvrant des parcours de vie 
uniques et enrichissants. La CDC des Chenaux 
et le Comité de développement social espèrent, par 
de telles initiatives, continuer à renforcer 
les liens de solidarité et à promouvoir une 

communauté inclusive, où la diversité est 
accueillie avec respect et bienveillance. Sur 
la photo, Vi-Thanh Tu est en compagnie de 
Nadia Armstrong de la CDC et de Louise 
Dolbec.

Les diplômés de la soirée posent fièrement avec leurs diplômes. Ce sont, de gauche à droite: Jean-Baptiste 
Guilbert, directeur adjoint de Saint-Maurice, Francis Daigle, pompier 1, David Quesnel, pompier 1, 
Louis Thiffault, officier non-urbain, Étienne Le tarte, autopompe, Véronique K. Robert, pompier 1, 
Pascal Tardif, autopompe, Guillaume Roy, officier-non urbain, Yanick L. Caron, pompier 1, et enfin le 
directeur Daniel Lemoine, matières dangereuses opérations et officier non urbain. 

Soirée de reconnaissance des pompiers et officiers
La MRC des Chenaux a tenu sa deuxième soirée de reconnaissance annuelle pour honorer 
les pompiers et officiers ayant complété leurs formations au cours de la dernière année. Cet 
événement, organisé à la salle Denis-Dupont à l’école secondaire Le Tremplin le 18 novembre 
dernier, a rassemblé près d’une vingtaine de diplômés, leurs familles, des pompiers et officiers, 
des élus municipaux et des membres de la communauté de plusieurs municipalités, notam-
ment de Saint-Narcisse, Notre-Dame-du-Mont-Carmel et Batiscan, dans une ambiance em-
preinte de fierté et de célébration. 

Depuis 2022, la MRC des Chenaux gère les formations en collaboration avec l’École nationale 
des pompiers du Québec. Grâce à cet engagement, les pompiers de la région bénéficient d’un 
perfectionnement constant, renforçant la sécurité et la préparation de nos équipes face aux 
urgences. « Investir dans la formation, c’est investir dans la sécurité de nos communautés. Les 
compétences acquises par nos pompiers permettent de répondre efficacement aux défis com-
plexes de leur mission », tenait à souligner Benoit Ferland, directeur du service incendie de 
la MRC des Chenaux. Vous aussi, vous pouvez contribuer à la sécurité de votre région ! Une 
nouvelle cohorte de formation Pompier 1 débutera en janvier 2025. Pour plus d’informations, 
visitez le site web de la MRC des Chenaux dans la section Services aux citoyens: Sécurité incendie.

3 février 2025
24 janvier 2025



SEPTEMBRE 2024 - LE BULLETIN DES CHENAUX - 5

actualités décembre 2024, page 5le bulletin des chenaux

Départ de la directrice de la  municipalité après 22 ans de service

Une page se tourne 
à Saint-Maurice

Réjean Martin
SAINT-MAURICE

[ À la une ]

La directrice générale et greffière-trésorière de 
Saint-Maurice a vu, au cours de son mandat, la 
municipalité passer de 2 300 à 4 000 habitants. 
Fait à noter, son mandat s’est fait avec le même 
maire du début à la fin, soit Gérard Bruneau.
 

Une personnalité importante 
de l’essor de la municipalité de 
Saint-Maurice depuis 22 ans, 
Andrée Neault, prend sa retraite. 
En effet, la directrice générale et 
greffière-trésorière de Saint-
Maurice œuvre en ce moment à 
passer le flambeau comme le veut 
l’expression. Si le départ était 
planifié, il est toutefois, également, 
un peu précipité parce que 
madame Neault est en attente 
d’une intervention chirurgicale.

Mesurant son parcours, la sympathique 
dame parle d’un travail à pression sans au-
cun doute mais réalisé au sein d’un appa-
reil offrant en même temps une indéniable 
stabilité quand on pense qu’il s’est fait sous 
les auspices d’un même maire du début à la 
fin, Gérard Bruneau.

On le sait, Saint-Maurice a pris de l’am-
pleur, du prestige, et cela s’est produit, à 
n’en pas douter, avec le concours actif  de 
l’appareil municipal.

Andrée Neault relève avec fierté le dévelop-
pement résidentiel exécuté par la munici-
palité de Saint-Maurice elle-même (en tant 
que promoteur) à la toute proximité du vil-
lage par exemple aux rues Pruneau et Gré-
goire qui a, bien sûr, fait croitre les chiffres 
de population. En fait, la directrice générale 
et greffière-trésorière de Saint-Maurice a 
vu, au cours de son mandat, la municipalité 
passer de 2 300 à 4 000 habitants.

Autrement, les défis furent nombreux 
comme celui d’un important glissement de 
terrain qui a mis sept ans à être réparé avec 
le concours de la sécurité civile.

Puis, il y eut ces services prendre naissance 
ou prendre de l’ampleur pour le plus grand 
bien de la population comme un terrain de 

tennis, une surface de balle donnée et une 
autre pour le hockey bottine. Sans oublier 
le déménagement du CPE dans un nouvel 
édifice, l’établissement amélioré de la bi-
bliothèque et d’un gymnase, etc. 

D’autre part, on a vu le réputé rassemble-
ment annuel de la Saint-Jean à Saint-Mau-
rice naître un jour à la faveur, comme par 
hasard, d’une simple prestation du chan-
sonnier Éric Masson.

Pour l’anecdote, Andrée Neault raconte 
aussi ce moment singulier où un scrutin 
municipal a vu deux candidats arriver à 
égalité si bien que seul le tirage sort a per-
mis de déterminer un gagnant.

Et là, on voit enfin le futur très immédiat 
exiger de tout le monde une habile maîtrise 
des choses quand on sait qu’on prépare les 
bureaux administratifs à déménager dans 
l’édifice de l’ancienne caisse Desjardins. Ter-
minons en souhaitant une bonne retraite à 
celle qui s’affaire à, comme on dit, trans-
mettre les dossiers de façon harmonieuse 
non sans un pincement au cœur mais avec 
le sentiment honorable du devoir accompli. 
  

Dans le cadre de ses efforts pour améliorer 
la gestion des matières résiduelles et réduire 
son empreinte environnementale, la MRC 
des Chenaux annonce une importante 
modification au calendrier de collecte des 
déchets domestiques. À compter de janvier 
2025, la collecte des déchets (bac noir) sera 
réalisée une fois par mois, et ce, pour toutes 
les municipalités du territoire, à l’exception 
de Notre-Dame-du-Mont-Carmel.

Cette décision s’inscrit dans une volonté 
d’optimisation et de durabilité :

• Moins de déchets générés : Depuis 
l’introduction du bac brun, les volumes de 
déchets domestiques ont diminué de ma-
nière significative dans la grande majorité 
des municipalités.

• Réduction des coûts et des émis-
sions : Passer à une collecte mensuelle 
permet de diminuer les coûts d’opération 
et les émissions de CO2 associées aux dé-
placements.

• Encouragement au tri : Cette nou-
velle fréquence incite les citoyens à amélio-
rer encore davantage leur tri des matières 
recyclables, compostables et résiduelles.

Collecte des déchets domestiques 

Une collecte une fois par mois 
dans 9 municipalités de la MRC 

des Chenaux dès janvier
Un calendrier adapté et clair pour tous

Un nouveau calendrier distinct par muni-
cipalité a été conçu pour faciliter la tran-
sition. Ce document inclut les dates de 
collecte pour tous les types de bacs : noir 
(déchets), bleu (recyclage) et brun (com-
post). Attention, les secteurs ont été modi-
fiés : il est donc possible que votre jour de 
collecte habituel soit différent. Les calen-
driers sont disponibles sur le site web de la 
MRC dans la section réservée aux Services 
aux citoyens – onglet Collecte des matières rési-
duelles. 
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d’entrée
d’aménagement et de développement révisé

l’affectation récréative et l’affectation agricole sur le 

régionale de comté des Chenaux, que conformément aux dispositions de l’article
l’aménagement l’urbanisme

modifiant le Schéma d’aménagement et de développement révisé no.
modification de la limite de l’affectation récréative et l’affectation agricole sur le territoire de la 

l’avis ministériel attestant de la conformité du règlement aux 
gouvernementales en matière d’aménagement du territoire.

d’urbanisme d’intégrer

Vincennes) ainsi qu’au bureau municipal de la 

l’

par ce règlement à communiquer avec le directeur à l’aménagement du territoire à la MRC des 

[ R.M. ] C’est à Saint-Tite, le mercredi 27 
novembre dernier, qu’Hydro-Québec a, pour 
la première fois, dévoilé publiquement ce 
qui est dans ses cartons présentement: le 
projet l’Axe-Vallée-du-Saint-Laurent. C’est-à-
dire, d’est en ouest, une ligne additionnelle 
de transport d’électricité longue de 200 ki-
lomètres ainsi que deux postes électriques 
à 735 kV, soit du très haut voltage en me-
sure de répondre aux demandes accrues de 
l’avenir.

Chez nous, il n’y a pas de poste électrique 
projeté mais une ligne qui sera large de 200 
à 300 pieds ainsi que les pylônes appro-
priés. Cette ligne a le «potentiel» de passer 
à un endroit ou à un autre de la Mauri-
cie, terres privées (90%), territoire agricole 
protégé (70%), terres en culture (25%) et 
forêt (60%). À une question d’un citoyen 
de Saint-Prosper, Alain Gagnon, le pré-
fet de la MRC des Chenaux et maire de 
Saint-Narcisse, Guy Veillette, a déclaré lors 
de la séance du Conseil des maires du 27 
novembre avoir été mis au courant du pro-
jet par Hydro-Québec et leur avoir dit de pri-
vilégier autant que possible les nombreux 
corridors électriques déjà existants. Guy 
Veillette a ainsi résumé ses impressions: ce 
n’est pas une bonne nouvelle!

Axe-Vallée-du-Saint-Laurent

Une ligne de transport  
d’électricité préoccupante

De passage à Saint-Tite, Le Bulletin des Che-
naux s’est entretenu quelques minutes avec 
une chargée de projet, Hélène Perreault, 
qui a expliqué qu’Hydro avait la préoc-
cupation en ce moment de s’assurer de 
connaître à fond le territoire de la Mauri-
cie; dans les mois à venir, ses employés et/
ou des contractuels vont se concentrer à 
dresser un inventaire aussi précis que pos-
sible de notre territoire. On voudrait que le 
projet ait été réalisé en 2032.

La chargée de projet Hélène Perreault avec qui Le 
Bulletin des Chenaux s’est entretenue.

La MRC des Chenaux lance un appel aux 
artistes de son territoire qui désirent faire 
rayonner leur talent sur la scène culturelle 
et artistique. Grâce à sa politique adoptée 
en 2011, la MRC possède un budget annuel 
de 1 000 $ pour acquérir une ou plusieurs 
œuvres d’artistes professionnel(le)s de sa ré-
gion.

Les artistes intéressés sont priés de prendre 
connaissance des orientations de la Politique 
d’acquisition et de remplir le « formulaire de 
proposition d’œuvres d’art » sur le site de 
la MRC des Chenaux (mrcdeschenaux.ca).

Le formulaire de proposition d’œuvre doit 
parvenir à Anne Dumberry, agente de dé-

veloppement culturel et touristique à la 
MRC des Chenaux, d’ici le 1er février 2025. 

Ma maison à Batiscan, Ani Müller (Batiscan), 
œuvre choisie dans le cadre de la Politique d’acqui-
sition 2023.

politique d’acquisition d’oeuvre d’art

13e appel aux artistes

[        Saint-Luc-de-Vincennes ]
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Mini centrale de Saint-Narcisse

Les choses progressent

Le comité organisateur de Mont-Carmel en Fête est ravi d’annoncer le 
début de la vente de passeports pour son édition 2025, ainsi qu’une 
partie de sa programmation. L’événement se tiendra du 11 au 13 juillet 
2025. Cette année, Mont-Carmel en Fête promet une expérience musicale 
enlevante avec des artistes populaires qui sauront électriser la foule, 
dont Bleu Jeans Bleu, Jonathan Roy et Marie-Mai. Plusieurs autres ar-
tistes se joindront à la fête et seront annoncés en début d’année 2025. 
L’équipe responsable de la programmation réserve de belles surprises 
pour les festivaliers et des pourparlers sont actuellement en cours avec 
plusieurs artistes majeurs, incluant des groupes issus des États-Unis. 
Les intéressés sont encouragés à réserver leur place rapidement pour 
ne pas manquer cette célébration unique. Les passeports sont en vente 
uniquement en ligne au mont-carmel-en-fete.com.

Le populaire groupe Bleu Jeans Bleu fait partie de la programmation 2025.

[        Saint-Narcisse ]

[        Notre-Dame-du-Mont-Carmel ]

Mont-Carmel en fête annonce une 
partie de sa programmation et la 

mise en vente des billets

Le barrage de Saint-Narcisse.

[ R.M. ] Le projet de relance de la 
centrale de Saint-Narcisse, pro-
priété d’Hydro-Québec, va toujours 
bon train. C’est le message qui a 
été communiqué aux personnes 
présentes lors de l’assemblée d’in-
formation tenue à Saint-Narcisse 
le 28 novembre dernier. 

Notons qu’au sein de la MRC des 
Chenaux, les municipalités de 
Saint-Maurice et de Batiscan se 
sont retirées du projet. 

Le président de la société Énergie 
communautaire de la rivière Batiscan, 
monsieur Patrick Baril, prévoit 
qu’une somme de 1 850 000 $ 
doit être investie pour finaliser 
les études préalables à la réalisa-
tion du projet. Cette somme sera 
répartie en fonction des parts de 
participation de chacun des par-
tenaires au dossier, soit 555 000$ 
pour la municipalité de Saint-Nar-

cisse, 185 000$ pour la MRC des 
Chenaux et 370 000$ pour chacun 
des partenaires autochtones. 

Pour l’instant, tous les indicateurs 
sont positifs et rien ne laisse pré-
sager que le projet ne pourra pas 
aller de l’avant. L’objectif  est de 
s’entendre sur la signature d’un 
bail d’une durée de 40 ans avec 
Hydro-Québec, lequel bail prévoira, 
entre autres, le coût de rachat de 
l’électricité par Hydro-Québec. Le 
président de la société tient à sou-
ligner que les dirigeants du Parc de 
la rivière Batiscan sont continuel-
lement informés de l’avancée du 
projet, l’objectif  étant de minimiser 
les impacts du projet sur les activités 
du parc. À terme, une cinquantaine 
d’emplois seraient nécessaires pour 
la réalisation des travaux. Ensuite, 
deux opérateurs pourront assurer 
le fonctionnement. Si le projet va 
de l’avant, certains travaux de ré-

fection pourraient débuter à la fin 
2025 et la centrale pourrait être 
fonctionnelle en 2028. 

Le maire de Saint-Narcisse, Guy 
Veillette, souhaite que sa munici-
palité contracte un prêt, à la fois 
pour les études qui restent à faire 
ainsi que pour la réalisation des 
travaux. Il s’agirait ainsi d’évi-
ter d’instaurer une taxe spéciale 
pour rembourser la mise de fonds 
initiale. On note que si jamais le 
projet était abandonné la facture 
en taxe supplémentaire pour une 
maison moyenne à Saint-Narcisse 
serait de 66 dollars par année pen-
dant 10 ans.
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Le modèle Saint-Luc

Dans notre MRC, c’est à 
Saint-Luc-de-Vincennes qu’on 
retrouve exceptionnellement un 
groupe bien constitué et dédié à 
suivre de près cette histoire d’im-
plantation d’éoliennes. Le Comité 
éolien (c’est son nom) est formé 
de citoyens et d’élus qui se voient 
depuis le printemps dernier. 
Le Bulletin des Chenaux a eu 
l’occasion de le rencontrer il y 
a quelques semaines déjà pour 
constater l’étendue de leur réseau 
d’information.

Le maire Daniel Houle qui fait partie du 
groupe précise que celui-ci sera utile pour 
définir comment s’inscrira dans le cadre ré-
glementaire de la municipalité la question 
des éoliennes. Car on sait qu’une fois adop-
té à l’échelle de la MRC, le nouveau sché-
ma d’aménagement et de développement 
va « descendre » vers les municipalités qui 
auront le loisir ou pas de le modifier. 

En gros, voici avec quoi jongle le comité. 
Il se montre agacé que le Projet Mauricie de 
TES Canada provienne de l’entreprise pri-
vée; qu’il soit « expérimental ». Il craint la 
perte de terres agricoles, le déboisement; il 

estime qu’il va à l’encontre de la décarbo-
nation et qu’il est purement économique.

Saint-Luc est agricole et forestier. Il y a 
une moraine. On veut des paysages et de 
la quiétude. Si c’est perdu, il restera quoi? 
Bien entendu, on détecte un stress palpable 
dans la population, des divisions qui voient 
certains propriétaires voulant accueillir des 
éoliennes être exclus, ostracisés. Le comité 
comprend qu’on ait besoin de revenus mais 
comme le projet de TES est subventionné, 
on se dit que le gouvernement pourrait à la 
place remettre de l’argent directement aux 
agriculteurs. Bien sûr, on évoque les valeurs 
marchandes des propriétés menacées; l’im-
pact sur l’agrotourisme. D’autre part, on 
détecte des inconnus dans le projet comme 
la localisation des postes de transformation 
sur le territoire pour acheminer le courant. 
On veut la préservation des caractéris-
tiques de la localité. On signale les glisse-
ments de terrain survenus dans le passé et 
le caractère précieux de ses paysages. C’est 
Normand Hamelin, membre du comité, 
qui a vanté avec le plus de pertinence la vue 
qui nous est offerte en circulant direction 
nord sur la route 359; c’est-à-dire vers la 
montagne.

Quoi qu’il en soit, on assure examiner 
la question des éoliennes sous toutes ses 
coutures pour en être éclairé le plus adé-
quatement possible au sein d’échanges 
courtois. Enfin, le groupe signale que le 
trois-quarts de la population sont contre 
le projet.  

Réjean Martin
SAINT-LUC-DE-VINCENNES

À l’avant, les conseillers municipaux Jacques Lefebvre et Daniel Grand’maison, le maire Daniel Houle 
et Paul Sincennes. À l’arrière Alexandre Vaillancourt, Patrick Côté, Alain Pelletier et Claude Lemieux. 
Absent: Normand Hamelin. 
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[        Saint-Luc-de-Vincennes ]

La révolution 
TES Canada chez nous

Le couple formé de Stéphane Allaire et Johanne 
Barrette a déclaré au Bulletin des Chenaux que 
les éoliennes projetées comportaient beaucoup plus 
d’avantages que d’inconvénients.    
  
  

[ R.M. ] Le Bulletin des Chenaux titrait il y a 
plusieurs mois Il est interdit d’interdire au su-
jet du dossier du déploiement, chez nous, 
des éoliennes. Le fait est que, par exemple, 
l’adoption, par le Conseil des maires, le 
mercredi 27 novembre dernier, du schéma 
d’aménagement et de développement révi-
sé de la MRC des Chenaux serait peut-être 
trop restrictif, craint-on, aux yeux du Minis-
tère de l’Économie, de l’Innovation et de l’Énergie 
du Québec. A-t-on trop interdit?

C’est du moins ce qu’a déclaré le maire de 
Saint-Narcisse et préfet Guy Veillette et 
qu’a répété, à ses côtés, le directeur général 
et greffier-trésorier, Patrick Baril.

Bien qu’on ait travaillé main dans la main 
avec un éventail de ministères, le document 
n’avait pas reçu, à l’heure de l’adopter, la 
garantie d’être conforme aux attentes de 
Québec qui semble souhaiter que le dé-
ploiement éolien sur nos territoires ait l’es-
pace voulu -vital- de même qu’une certaine 
restriction de contraintes. 

En tout cas, pour faire court, ledit schéma 
révisé parlait de n’accepter, par exemple, 
les éoliennes qu’à plus de 1500 mètres des 
limites du périmètre urbain; qu’à plus de 
800 mètres des affectations résidentielles 
rurales; 60 mètres d’un cours d’eau; 100 
mètres d’un puits privé, etc.

Enfin, notons qu’au chapitre de la pro-
tection des habitations, on a relié la puis-

sance de production d’énergie électrique 
de chaque éolienne projetée à la mesure de 
son éloignement. Ainsi, pour une éolienne 
produisant 2 mégawatts, c’est 600 mètres. 
Et pour chaque kilowatt additionnel, une 
distance de 0,06 mètre s’ajoute. (Ici, on se 
demande si ça ne sera pas des éoliennes 
d’une puissance de 7,2 mégawatts). Par 
ailleurs, on a insisté pour indiquer que ces 
distances ne sont pas calculées à partir du 
mât de l’éolienne mais de l’extrémité de ses 
pales.

Quoi qu’il en soit, on verra si l’adoption du 
document sera entérinée ou pas. Et sachez 
qu’il est possible d’examiner ledit schéma 
de long en large sur le site de la MRC sous 
l’onglet Aménagement du territoire.

Accueil
Comment son adoption toute relative a-t-
elle été accueillie par le public présent ? Il 
est difficile de mesurer. Après la levée (peut-
être un peu précipitée…) de la séance, les 
gens ont mis du temps à quitter la salle 
du Centre communautaire Georges-Sévigny de 
Saint-Luc-de-Vincennes (où, exceptionnel-
lement s’était tenue cette séance). Était-ce 
le symbole d’un certain désarroi vis-à-vis 
d’un projet qui dépasse tout le monde, qui 
s’avère être le symbole d’un monde nou-
veau soumis à l’exigence de la décarbona-
tion aux mains de la grande entreprise ? 

Mesure
Car s’il est quelque chose de moins difficile à 

mesurer, peut-être, c’est la quiétude toute re-
lative des milieux de vie éparpillés d’un bout 
à l’autre de la MRC et qui pourrait être plus 
ou moins perturbée par le bruit des éoliennes. 
En tout cas, le public présent a demandé au 
Conseil des maires -mais qui l’a refusé- qu’on 
mesure cette quiétude afin, plus tard, de pou-
voir la comparer à celle qu’elle deviendra 
après l’implantation d’un chapelets d’éo-
liennes. La même chose vaut pour la qualité 
de l’eau qui pour plusieurs est pompée dans 
le sol près de leur propriété. 
 

Désarroi
Désarroi, demandions-nous? En vrac, au 
final, livrons ici quelques autres informa-
tions.

Un opposant, Guy Dessureault de 
Saint-Narcisse, a déploré le fait que le pro-
jet de schéma ne dise rien des ensembles de 
batteries qui, croit-il, seront mises au pied 
des éoliennes afin de soutenir leur efficacité. 

Au fil de l’actualité, on a su que le proces-
sus d’évaluation d’un grand projet d’in-
frastructure du genre que propose TES 
Canada exige une étude d’impact environ-
nemental et social. Ici, elle est réalisée par 
AtkinsRéalis (anciennement SNC Lavalin) 
qui documente tous les aspects du projet, 
autant sur les volets environnementaux que 
sociaux. Un opposant au projet, Jean Guil-
bert, a laissé entendre qu’on ait ainsi pro-
mis du support au milieu communautaire 
afin de le soustraire à toute contestation.

TES Canada y est allé de chiffres compilés 
par le cabinet comptable Malette qui estime 
à 5,6 milliards $ la somme qui s’ajouterait 
à l’économie québécoise en plus de créer 
4 300 emplois pour des salaires moyens de 
88 000$. À Saint-Georges-de-Champlain il 
s’agirait de 200 emplois directs chargés de 
gérer l’électrolyseur en mesure de décompo-
ser l’eau en une part d’hydrogène et deux 
parts d’oxygène. Son bon fonctionnement 
nécessite beaucoup d’énergie d’Hydro-Québec 
qui fournira 150 mégawatts; le parc éolien 
800 mégawatts et le parc solaire 200 mé-
gawatts. De plus, TES promet d’ici peu de 
détailler les retombées spécifiques pour cha-
cune de nos municipalités concernées. 

Une conférence de presse initiée par un 
commerçant de Shawinigan a réuni une 
quarantaine de gens d’affaires et agricul-
teurs le mercredi 13 novembre au matin à 
la Cité de l’énergie afin de soutenir le projet 
de TES. Quelques personnes du territoire 

de la MRC des Chenaux étaiemt présentes 
comme Martin Grenier de Saint-Maurice 
ainsi que le couple formé de Stéphane Al-
laire et Johanne Barrette qui, à Sainte-Ge-
neviève-de-Batiscan, dans le rang Rivière-
à-la-Lime, est à la tête de PranaSens qui 
cultive des plantes et des fleurs pour en 
extraire des huiles essentielles. En gros, 
le couple a déclaré au Bulletin des Chenaux 
que les éoliennes projetées comportaient 
beaucoup plus d’avantages que d’inconvé-
nients.    
  
Toujours Maîtres chez nous est le nom que 
s’est donné un collectif  citoyen de Méki-
nac et des Chenaux qui le 27 novembre 
dernier a invité des experts et collabo-
rateurs. La comédienne Isabelle Blais, 
qui possède un chalet en Mauricie, était 
présente et a pris position publiquement 
contre le projet. Une modélisation sug-
gérée par le Collectif  a été expliquée de 
cette manière: imaginez une maquette 
représentant un territoire. Sur ce dernier, 
une maison de deux étages typique fait 3 
pouces de hauteur. Maintenant, devinez 
la taille que devraient avoir les éoliennes 
industrielles de TES Canada pour respec-
ter les proportions: 5 pieds 8 pouces. C’est 
pourquoi le Collectif  a réagi avec ironie à 
l’expression «touche de modernité» dont 
aurait usé la compagnie pour qualifier 
ses installations qui feraient quatre fois la 
hauteur de la Place royale à Trois-Rivières, 
soit l’équivalent d’immeubles de 60 étages. 
Le collectif  estime avoir des pétitions qui 
démontrent l’opposition majoritaire de la 
population à ce projet.

La prochaine séance du Conseil des maires 
de la MRC des Chenaux aura lieu le mer-
credi 15 janvier prochain à 17h. 

On a vu la comédienne Isabelle Blais, qui possède un chalet en Mauricie, prendre position publiquement 
contre le projet de TES. À sa droite on reconnaît l’historien René Beaudoin, qui réside à Sainte-Gene-
viàve-de-Batiscan.
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[        Saint-Luc-de-Vincennes]

[        Saint-Prosper ]

Création intergénérationnelle
[ R.M. ] Avec l’artiste et médiatrice culturelle Ani Müller ainsi que l’historien René Beau-
doin (déclencheur d’inspiration!), on a tissé des liens à travers l’art avec cette magnifique 
création intergénérationnelle qui sera exposée en permanence au Centre communautaire 
de Saint-Luc-de-Vincennes. Six enfants et six aînés de la MRC des Chenaux se sont ré-
unis pour ce projet unique au cours de l’été dernier, cette mosaïque célébrant l’histoire 
locale. Les artisans du projet expriment un grand merci au Comité des loisirs de Saint-Luc-de-
Vincennes, à la ministre Sonia Lebel, à Mieux-être ensemble du CIUSSS MCQ et au cinéaste 
Vincent Bonin. Saluons les participants: Céline Beauchesne, Lise Ratelle, Josée Brassard, 
Romy Vernard, Yvette Caron, Layla Simard, Giulia Granata, Carole Neveu, Sylvie Pi-
card, Eléonard Sylvestre, Sienna Sylvestre, Charlie Trudel et Aria Laverdière Müller. 

Souper d’automne réussi
[ R.M. ] À Saint-Prosper, le samedi 26 octobre dernier, ce sont 105 personnes qui ont as-
sisté au traditionnel Souper d’automne présenté par l’organisation des loisirs. Un conte 
d’Halloween pour enfants sous forme de pièce de théâtre a été suivi du souper servi par 
Pastafaim puis d’un spectacle du chansonnier Michel Lemay.

Top 10
Mettez des produits locaux 
dans vos assiettes et vos cadeaux!

des 
produits 
locaux

Un article 
à lire à la 
page 35!



Francis Larouche lance
Bonjour Matin

Anne-Marie Grondin
SAINT-NARCISSE

Je vous présente Francis 
Larouche, alias Francis Frizz 
Larouche, un jeune artiste de 
Saint-Narcisse qui vient de 
lancer son premier single. 

La musique est une passion profonde pour 
Francis, qui a commencé son parcours au 
piano classique à 8 ans avant de se tourner 
vers le chant pop avec l’école des Maestro 
sous la direction de Mélissa Normandin 
Roberge. Après un DEC en jazz, il prend 
une pause de quatre ans, s’éloignant de la 
musique avant de déménager à Granby, où 
il est admis à l’École nationale de la chanson.

Cette expérience devient un tournant dans 
sa vie, lui permettant de gagner confiance 
en tant que pianiste, chanteur et au-
teur-compositeur. Entouré d’autres jeunes 
artistes, il explore de nouveaux défis créa-
tifs, comme composer une chanson en 45 

minutes ou écrire plusieurs morceaux en 
quelques heures. C’est d’ailleurs lors de ces 
ateliers que naît Bonjour Matin, sa toute pre-
mière chanson, inspirée par une masterclass 
de Louis-Jean Cormier sur l’importance de 
se connecter à son canal créatif  sans laisser 
l’ego prendre le dessus.

Après un spectacle de fin d’année réussi, 
Francis décide de lancer Bonjour Matin le 18 
octobre dernier. Entouré de sa famille et de 
ses amis, il célèbre cette étape marquante 
de sa carrière musicale. Actuellement, il 
compte près de 1 000 auditeurs mensuels 
sur Spotify, et son public grandit peu à peu. 
Francis a des projets ambitieux, dont un 
album qu’il souhaite achever dans les cinq 
prochaines années, mêlant pop-rock et 
alternatif, inspiré par des artistes comme 
Fred Pellerin et Daniel Bélanger. Son rêve 
ultime ? Remplir le Lion d’Or pour le lance-
ment de cet album.

Pour le soutenir, écoutez Bonjour Matin sur 
Spotify ou suivez-le sur les réseaux sociaux 
sous Francis Frizz Larouche.

Francis Larouche lors des Francos de Montréal 2024 avec l’École nationale de la chanson.

La Corporation de développement 
communautaire des Chenaux 
procède actuellement au tournage 
d’un tout nouveau balado qui aura 
comme thématique principale la 
raison d’être ainsi que les enjeux de 
ses organismes communautaires: 
« Hors du commun, le secret du 
communautaire ». 

Ce projet novateur pour le milieu com-
munautaire s’inscrit malgré tout dans une 
suite logique pour les organisateurs qui en 
sont à leur deuxième mouture en termes 
de podcast. Néanmoins, celle-ci est pro-
duite cette fois de manière professionnelle 
avec l’embauche de M. Anthony Hame-
lin à la réalisation et au montage, célèbre 
vidéaste de la région qui oeuvre sur des 
projets d’envergures comme les podcasts « 
Couple ouvert » ou encore « Mike Ward, 
sous écoute ».

La diffusion dudit podcast se fera sur la ma-
jeure partie des plateformes en ligne ainsi 
que sur les réseaux sociaux principaux. Le 
président de la corporation, qui est aus-
si le concepteur et animateur de la série, 
Anthony Morin, assure que tous les efforts 
seront déployés afin de faire découvrir ces 
quelque 30 organismes communautaires, 
plus dévoués les uns que les autres à faire 
une différence dans leurs milieux respectifs.

Le directeur de la CDC, M. Jean Brouil-
lette, ajoute que le projet s’inscrit dans une 
démarche de valorisation du milieu com-
munautaire ainsi que de ses professionnels, 
sans oublier une volonté de cohésion so-
ciale de la part de ses membres. De plus, 
M. Brouillette croit que le balado permet-
tra à la population de découvrir la richesse 
qui se cache derrière ce monde trop peu 
connu, celui du communautaire. Les par-
tenaires de ce projet sont le Vieux Presbytère 
de Batiscan (où le podcast est tourné) et le 
Mouvement d’Action Solidaire des Sans-Emploi 
(MASSE) des Chenaux.

Le milieu communautaire 
en vedette dans un balado 

hors du commun

[        Batiscan ]

L’animateur Anthony Morin en entrevue avec la directrice de la Maison de Transition de la Batiscan, 
Line Bédard, tous deux filmés par Anthony Hamelin dans un décor aménagé pour l’occasion au Vieux 
Presbytère de Batiscan.
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Ordre National 
du Mérite 
Agricole

Félicitations à Campanipol de 
Sainte-Geneviève-de-Batiscan 
et à la Ferme Massicotte Holstein 
inc. de Champlain, tous deux 
parmi les lauréats du classe-
ment régional de l’Ordre national 
du mérite agricole. Ces deux entre-
prises de chez nous ont été ho-
norées par l’UPA Mauricie le 18 
novembre dernier.

Ce concours met en valeur l’ex-
cellence et encourage le dévelop-
pement d’une industrie agroali-
mentaire dynamique, novatrice 
et rentable.  Il rend hommage à 
l’engagement des productrices et 
producteurs québécois, en souli-
gnant leur passion pour leur mé-
tier, leur détermination et leur 
esprit d’initiative.

[ R.M. ] Chez nous, le Comité Enga-
gé(e)  pour l’emploi est fort actif. Le-
dit comité est formé de la Commu-
nauté entrepreneuriale des Chenaux; du 
Carrefour jeunesse emploi; de la SADC 
Vallée-de-la-Batiscan et de Services 
Québec. Du reste, Services Québec 
rappelle qu’il a des bureaux à 
Sainte-Geneviève-de-Batiscan 
(819-371-6880) pour la gestion de 
la main-d’œuvre et des ressources 
humaines, la formation en entre-
prise et l’application de la Loi sur le 
développement des compétences.

Le mercredi 4 décembre dernier, 
le Comité Engagé(e)s  pour l’emploi 
invitait une spécialiste, Sandrine 
Théard du groupe Les Sources 
Humaines pour une formation in-
titulée Comment intégrer l’intelligence 
artificielle dans ses processus RH ? 

En fait, il s’agissait aussi d’initier 

les participants à l’usage de l’in-
telligence artificielle dite géné-
rative; mettre à notre portée ces 
logiciels conversationnels qui, ex-
plique-t-on, imitent l’intelligence 
humaine et offrent des résolutions 
de problèmes. Il s’agit de moteurs 
de recherche ultra-performants –
mieux que Google- qui sauvent du 
temps, développent la réflexion, 
stimulent la créativité, etc. 

Sandrine Théard est catégorique: 
on doit être fier d’utiliser l’in-
telligence artificielle. Le prompt 
étant le terme qui résume la for-
mulation à utiliser, à développer 
pour s’adresser à l’intelligence 
artificielle avec l’espoir d’obtenir 
les résultats souhaités; c’est-à-dire 
d’élaborer ses questions, indiquer 
qui on est et ce qu’on cherche; ce 
qui doit être exprimé le plus pré-
cisément possible. Parmi les outils 

sur le marché, Sandrine Théard a 
signalé Perplexity d’usage facile et 
sans frais.

La prochaine activité du Comité 
Engagé(e)s  pour l’emploi sera une 
conférence matinale, le 22 janvier 
prochain, et celle-ci portera sur 
le management collaboratif  avec 
Philippe Zinser de Patrimoine RH.

On s’informe en composant le 
819 384-9262.

L’intelligence artificielle 
à notre portée

À l’invitation du Comité Engagé(e)
s  pour l’emploi, la spécialiste, San-
drine Théard du groupe Les Sources 
Humaines.

La glace est 
apparue sur la 

rivière Sainte-Anne!

Avec l’arrivée de la glace sur 
la rivière Sainte-Anne, la 87e 
saison de pêche aux petits pois-
sons des chenaux se concrétise 
et les préparations vont bon 
train. Plusieurs journées sous 
zéro ont permis qu’une glace 
se forme sur la rivière. Maîtres 
de leur métier et de leur rivière, 
les pourvoyeurs travaillent déjà 
à pomper de l’eau sur la glace 
afin de la faire épaissir. On rap-
pelle les objectifs à atteindre qui 
sont d’au moins 10 pouces pour 
permettre une activité de pêche 
sécuritaire et de 12 pouces pour 
permettre la circulation auto-
mobile. 

L’équipe espère que les temps 
froids se maintiendront, mais il 
est encore trop tôt pour s’avan-
cer sur la date officielle du lan-
cement de la pêche.
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Achat de billet sur 
lepointdevente.com

22 janvier 2025 8h30 à 12h

ETAB 3e étage, 
290, rue Principale, St-Narcisse

Inscription : 20$ + taxes
julie.balleux@cjetrdc.com
873-664-1546 

Au-delà de la hiérarchie : 
Explorer les pratiques de 
gestion collaborative 
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Auberge du Manoir

Investissement de 1,5 M$

affaires

À Saint-Anne-de-la-Pérade, la rencontre 
de décembre de la Communauté entrepreneu-
riale des Chenaux a réuni près d’une trentaine 
de personnes qui ont, par le fait même, sa-
lué un investissement de 1,5 M$. 

En effet, Pierrot Crobu et sa famille de-
meurent depuis l’été dernier à l’Auberge du 
Manoir qu’ils ont acquise et rénovée. Situé 
sur le boulevard de Lanaudière (le Chemin 
du Roy) tout près du pont qui enjambe la 
rivière Sainte-Anne, cet édifice historique 
rafraichi a très fière allure. 

Pierrot Crobu, originaire d’une région non 
loin de l’Alsace en France, se classe chez 
nous au rang des immigrants investisseurs 
ayant fait fortune dans le domaine des ser-
vices à la personne (200 employés). C’est 
par le biais d’avocats d’affaires que la possi-
bilité d’acquérir ce qui s’est appelé un mo-
ment le Manoir Dauth s’est présentée. Aus-
sitôt, ça a été le coup de foudre pour lui, 
a-t-il confié, et pour cette famille qui venait 
en l’espace d’un peu plus d’un an de s’of-
frir ni plus ni moins que le tour du monde 
(on voit à l’intérieur de l’édifice, un large 

ensemble de photos qui en témoignent). 
L’Auberge du Manoir, c’est un logis aména-
gé pour la famille à l’étage, un restaurant 
de 30 places au rez-de-chaussée qui fonc-
tionne sur réservations (418 325-6818) et, 
tout à côté, un bâtiment de 8 chambres en 
mesure d’héberger jusqu’à 20 personnes. 

Déjà, on est très intégré au milieu côtoyant 
bien du monde afin de s’établir. Par exemple, 
on est allé s’adresser à la firme Madison de 
Champlain pour la réalisation d’un magni-
fique site internet (aubergedumanoir.ca) et 
les enfants, Jules et Axelle, de 14 et 13 ans, 
fréquentent l’école secondaire Le Tremplin.

Élodie, Pierrot, Axelle et Jules.

Réjean Martin
SAINTE-ANNE-DE-LA-PÉRADE

Situé sur le boulevard de Lanaudière (le Chemin 
du Roy) tout près du pont qui enjambe la rivière 
Sainte-Anne, cet édifice historique rafraichi a très 
fière allure.

BOULANGERIE 
LE JARDIN 
D’OLYMPE 

Nous recherchons une personne pour la livraison de nos produits. Véhicule 
fourni. À compter du 23 janvier du mercredi au samedi. De 8 h 15 à environ 
midi. Ajout du jeudi et du dimanche de mai à octobre et de quelques heures 
pour l’emballage. Qualités recherchées: ponctualité,  souplesse à propos de 
l’horaire,  politesse et bonne humeur, honnêteté. 

Info@jardindolympe.ca | 418-328-4319 

Livreur(se) 
recherché(e)



Saint-Maurice en pleine évolution!
Saint-Maurice

Anne-Marie Grondin
SAINT-MAURICE

SAINT-MAURICE

Dynamique et visionnaire, 
Saint-Maurice est une municipalité 
en pleine expansion, offrant à ses ci-
toyens une qualité de vie exception-
nelle. Située à seulement 15 minutes 
de Trois-Rivières et bénéficiant d’un 
accès direct à l’autoroute 40, elle 
permet de profiter des charmes de 
la ruralité tout en ayant les services 
essentiels à portée de main.

Avec une population en constante crois-
sance, Saint-Maurice met un point d’hon-
neur à développer ses infrastructures et à 
améliorer la répartition des services pour 
répondre aux besoins de tous. Voici un 
aperçu des projets à venir.

Développement résidentiel et familial

Saint-Maurice continue de s’imposer 
comme un lieu de choix pour les familles. 
Plusieurs projets de développement rési-
dentiel sont en cours, notamment dans les 
secteurs Neault (63 nouveaux logements, 

dont 21 blocs en construction) et Beaudry 
(environ 20 logements supplémentaires). 
D’autres secteurs sont également prévus, 
avec une attention particulière à l’intégra-
tion de parcs de jeux pour accueillir les fa-
milles et dynamiser la communauté.

L’agrandissement de l’École de la Source 
marque une avancée significative pour 
l’éducation locale. Avec un tout nouveau 
gymnase et des infrastructures moderni-
sées, l’école pourra répondre aux besoins 
de ses 350 élèves et offrir un environne-
ment stimulant, garantissant que les en-

fants puissent poursuivre leurs études à 
Saint-Maurice sans avoir à quitter la mu-
nicipalité.

Sécurité et infrastructures

En 2024, la municipalité augmentera la 
capacité du réservoir d’eau potable, qui 
passera de 100 000 à 265 000 gallons. Cet 
agrandissement garantira une sécurité ac-
crue pour l’approvisionnement en eau, tant 
pour la consommation que pour la lutte 
contre les incendies, tout en soutenant les 
futurs développements résidentiels.



Une nouvelle conduite d’eau sera égale-
ment ajoutée pour mieux desservir les sec-
teurs résidentiels au sud. Cette infrastruc-
ture divisera le réseau en deux circuits 
distincts, assurant une pression et un débit 
optimaux pour tous les quartiers, et prépa-
rant le terrain pour la croissance à venir.

Loisirs et services

Saint-Maurice s’engage à offrir des services 
variés pour enrichir la vie de ses citoyens :

• MAISON DES JEUNES ACTIVE 
Sous la supervision de Marika Rouleau, la 
maison des jeunes propose un espace cha-
leureux pour les 12-17 ans, avec des jeux 
vidéo, une table de billard, des jeux de so-
ciété, une cantine et bien plus. Ouvert les 
jeudis, vendredis soirs ainsi que les samedis 
après-midi et en soirée, cet endroit est un 
incontournable pour les adolescents.

• GYMNASE ET BIBLIOTHÈQUE 
Réunies sous un même toit, ces installa-
tions offrent des abonnements avantageux, 
notamment une promotion 2 pour 1 en 
décembre sur les abonnements annuels. 
Le gym est gratuit pour les étudiants de la 
municipalité, tandis que la bibliothèque est 
animée par une équipe dévouée de béné-
voles, véritable pilier communautaire.

• INSTALLATIONS EXTÉRIEURES 
Saint-Maurice met à disposition un terrain 
multifonctionnel pour le tennis et le pickle-
ball, ainsi qu’un terrain de baseball accueil-
lant des équipes de toute la région.

• ACTIVITÉS VARIÉES
Yoga, danse africaine, zumba, théâtre – 
une gamme d’activités pour tous les âges, 
avec des nouveautés prévues en 2025!

Développement administratif et communautaire

La municipalité a récemment acquis l’an-
cienne caisse populaire pour y relocaliser 
ses bureaux administratifs dès le début de 
2025. Ce déménagement permettra de 
centraliser les services dans un espace mo-
derne et fonctionnel.

Saint-Maurice a également obtenu 4 Fleu-
rons sur 5 pour l’embellissement de son 
village, un accomplissement remarquable 
témoignant des efforts constants de la 
communauté. Lors de l’évaluation de no-
vembre 2023, la municipalité s’est distin-
guée parmi les 102 autres évaluées cette 
année-là, grâce à une amélioration notable 
de son pointage.

Événements et festivités

La Fête de Noël, prévue le 14 décembre, pro-
met de rassembler petits et grands autour 
de nombreuses activités : musique festive, 
souper léger, jeux gonflables, sapin illumi-
né, feu extérieur et une ambiance chaleu-
reuse pour débuter les Fêtes en beauté.

Un moment marquant à venir : l’arrivée, 
en janvier 2024 de Stéphane Laroche en 
tant que nouveau directeur général, suc-
cédant à Mme Andrée Neault après vingt-
deux ans de service exemplaire.

Saint-Maurice se démarque comme une 
municipalité en pleine effervescence, où 
qualité de vie, innovation et esprit com-
munautaire vont de pair. Restez connectés 
pour profiter des nouveautés et initiatives 
à venir!

Saint-Maurice comptant plusieurs développements domiciliaires, plusieurs parcs l’habitent.

Le site patrimonial du Parc-de-l’église-de-Saint-Maurice présente un intérêt patrimonial pour sa valeur 
historique. « L’église domine un ensemble religieux catholique comprenant aussi le cimetière attenant 
(1898), le presbytère (1872) et le monument de la croix installé lors de la fête de Saint-Maurice du 
22 septembre 1946. L’église est le principal et le plus ancien immeuble patrimonial érigé au coeur du 
village de Saint-Maurice. Achevé de construire en 1864, ce temple a remplacé la petite chapelle devenue 
trop exigüe. Après l’inauguration de l’église, la chapelle fut démolie et le terrain libre entre l’église et le 
rang Saint-Jean a été, avec les années, transformé en parc. Cet éloignement de la rue donne à l’église de 
Saint-Maurice son aspect unique comparativement aux autres églises de la région. La tradition orale veut 
que les pierres ayant servi à l’édification des murs extérieurs aient été prélevées à même la moraine qui 
recouvre une partie de notre territoire. Ces mêmes pierres servirent pour construire le presbytère. 
Le site patrimonial du Parc-de-l’église-de-Saint-Maurice présente aussi un intérêt patrimonial pour 
sa valeur architecturale. « La forme extérieure de l’église avec son toit à deux versants, surmonté en son 
faîte et en façade par un clocher unique, témoigne en cela d’une conception de tradition française. Le coq 
installé au sommet du clocher est un symbole fort de nos origines françaises et catholiques. 
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En cette période festive où les lumières scintillent et les cœurs  
s’illuminent, nous vous souhaitons un Noël des plus magiques.  

Que cette saison soit remplie de moments de joie, de rires partagés  
et de souvenirs inoubliables. Que chaque instant passé avec vos  

proches soit une source de bonheur et de tendresse.

En espérant que vous pourrez vous ressourcer et profiter de chaque  
détail, des odeurs réconfortantes des plats cuisinés aux doux souvenirs  
évoqués autour du sapin. Que la magie de Noël vous apporte chaleur  

et sérénité, et que le Nouvel An qui approche soit synonyme de  
nouvelles aventures, de rêves réalisés et de belles surprises.

Joyeuses fêtes!



Les apprentis pères noël du service de garde de Ianie 

Bouffard de Saint-Maurice en pleine préparation de cadeaux 

pour des personnes âgées du Manoir des Ormeaux. Ils se 

sont quand même accordé une pause lecture!
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Le projet GénérAction réunit 
enfants et personnes âgées

[ F.P. ] L’amitié amène parfois des ma-
riages étonnants et heureux. C’est ce qui 
s’est passé avec Marie-Catherine Hétu, 
éducatrice spécialisée à la tête de la res-
source SIPA, un service d’intervention 
pour personnes âgées, et Ianie Bouffard, 
éducatrice à la petite enfance qui gère sa 
propre garderie.

En côtoyant au quotidien plusieurs per-
sonnes âgées, Marie-Catherine a pu tris-
tement constater la solitude et l’isolement 
que plusieurs de nos aînés vivent en silence. 
Un contraste saisissant avec la garderie 
bruyante et pleine de vie de Ianie Bouffard. 
Ensemble, elles ont voulu créer des occa-
sions pour mettre ces deux générations en 

Ianie Bouffard, propriétaire du service de garde Les mini Farfouilleurs, ainsi que Marie-Catherine 
Hétu, éducatrice spécialisée à la tête de la ressource SIPA (service d’intervention pour personnes aînées), 
en compagnie de leur minis pères et mères noël.

contact puisque, croient-elles, les personnes 
âgées comme les enfants ont tout à gagner 
de ces rencontres. Les objectifs généraux 
de leur entreprise, GénérAction, sont de favo-
riser les échanges multigénérationnels, bri-
ser l’isolement chez nos aînés et sensibiliser 
les enfants à la réalité des aînés.

Pour les personnes âgées qui vivent de la 
solitude, le bénéfice saute aux yeux : évi-
demment les enfants leur apportent spon-
tanément de l’énergie et du bonheur. Elles 
peuvent aussi se sentir utiles et valorisées 
en partageant leur savoir et leurs expé-
riences avec les enfants. Pour les petits, de 
nombreux avantages sont aussi importants. 
Avoir des contacts avec les personnes âgées 
enrichit leurs compétences sociales, les aide 
à développer de l’empathie, de la patience et 
aide à diminuer leurs craintes vis-à-vis une 
personnes âgée ou malade, une situation à 
laquelle ils seront confrontés tôt ou tard. De 
plus, en apprendre davantage sur les aînés, 
leur histoire familiale et leur expérience de 
vie permet de créer un sentiment de sécurité 
et d’appartenance très fort pour les enfants.

Concrètement donc, Marie-Catherine et 
Ianie ont élaboré Génération Noël, le premier 
mais espérons-le pas le dernier de leur pro-
jet. Les six enfants du service de garde de 
Ianie ont été jumelés à dix personnes âgées 
du Manoir Des Ormeaux qui ont été choisies 
parce qu’elles vivent de l’isolement. Nos 
mini pères noël leur ont fait une première 
visite le 28 novembre au cours de laquelle 
ils ont amené et partagé des biscuits. Lors 
du marché de noël de Saint-Maurice, les 
enfants ont vendu des articles qu’ils ont 
confectionné afin d’amasser des fonds. 
Grâce aux sous ainsi récoltés ainsi que la 
vente de moitié-moitié, ils ont ensuite pu 
faire l’achat et la préparation de petits pré-
sents qu’ils pourront remettre à leurs amis 
aînés lors d’une deuxième visite, qui s’est 
faite le 12 décembre dernier. 

Un ambitieux projet qui, on l’espère, fera des 
petits, pour une entreprise tout autant ambi-
tieuse qui croit que : « Ensemble, nous pouvons 
bâtir une société où l’âge devient une richesse, 
non un obstacle. » Et qui apporte une contribu-
tion très concrète à l’édification de cette société.
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Dessin de Mabry Ducharme-Turgeon
4e année École Madeleine de Verchères
Sainte-Anne-de-la-Pérade
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[ Famille ]

[ A.-M. G. ] Avez-vous des traditions 
des Fêtes transmises de génération 
en génération? Pour ma part, avec 
les aléas de la vie, plusieurs de ces 
traditions se sont perdues. J’en ai 
alors créé de nouvelles avec mes 
enfants.

Certaines traditions, autrefois imposées, ne 
correspondent plus à mes valeurs actuelles. 
Aujourd’hui, je choisis ce qui vibre en moi. 
J’ai cessé de me mettre de la pression, d’ex-
pliquer mes choix ou de tenter de répondre 
à des attentes sociétales. Je privilégie ce 

Festivités 
et traditions

qui me procure du bonheur et me permet 
d’être ancrée dans qui je suis vraiment.

Avec mes deux filles adultes, nous avons des 
discussions ouvertes sur les célébrations. Je 
les encourage à suivre ce qui leur fait du 
bien, à participer si elles le souhaitent, mais 
surtout à ne jamais se sentir obligées de se 
justifier. Trop souvent, la pression familiale 
et sociale nous dicte comment agir : « dis 
merci », « fais un câlin », « sois parfaite ». 
Pourtant, il est essentiel d’être authentique.

Plutôt que de dire merci par politesse pour 
un cadeau destiné au fond du placard, 
pourquoi ne pas célébrer sa véritable va-
leur? Ce mois-ci, je vous invite à retirer 
la pression de performance, à prioriser la 

présence, les rires et le contact humain sur 
le nombre de cadeaux ou le montant dé-
pensé.

Après tout, nous possédons déjà bien trop 
de choses. Revisiter nos traditions, c’est 
aussi se demander pourquoi nous faisons 
ce que nous faisons. Donnons par envie 
sincère, recevons avec gratitude et célé-
brons l’essentiel : être ensemble, vivants et 
en santé.

Anne-Marie Grondin
SAINTE-GENEVIÈVE-DE-BATISCAN

Et vous, comment apporterez-vous plus de 
douceur dans votre quotidien pour termi-
ner ce mois en sérénité?



Dessin de Florence Fillion
4e année École Madeleine de Verchères, 
Sainte-Anne-de-la-Pérade
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La recherche de 
la communauté la 
plus bienveillante 

du Canada
(EN) L’esprit des Fêtes est à nos 
portes, et de nombreux Canadiens 
posent des gestes de bonté dans leur 
communauté, comme partager un 
repas avec un voisin ou faire du bé-
névolat dans un refuge.

La Caravane des Fêtes Coca-Cola et son nou-
veau concours La communauté la plus bienveil-
lante du Canada soulignent de tels gestes.

Solange Grimard, de l’entreprise, nous en 
dit plus «Nous sommes heureux de lancer 
le concours La communauté la plus bienveillante 
du Canada dans le cadre de notre tournée 

Dessins de Léa Gagnon St-Cyr
4e année École Madeleine de Verchères, 
Sainte-Anne-de-la-Pérade

emblématique de la Caravane des Fêtes, qui 
est née d’une occasion de répandre l’opti-
misme et la joie dans les communautés où 
nous sommes présents.»

Pour découvrir, célébrer et récompenser 
la bienveillance partout au Canada, nous 
invitons les gens à célébrer des gestes qu’ils 
ont posés ou dont ils ont été témoins et qui 
ont embelli la vie d’autrui. La communauté 
qui en cumulera le plus recevra un don de 
50 000 dollars pour soutenir un organisme 
de bienfaisance local”.

Pour trouver un arrêt près de chez vous ou 
raconter votre histoire de bonté, visitez le 
site. Coke.ca/fetes.



La table de noël de Théo Léonhart
4e année École Madeleine de Verchères, Sainte-Anne-de-la-Pérade
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Manger 
en pleine 

conscience 
pendant les 

fêtes
Le souper de Noël, le brunch 
du jour de l’An et les rencontres 
qui se succèdent, les brownies 
maison, les fêtes de bureau et… 
les restes. Que vous tentiez de 
contrôler votre glycémie ou d’évi-
ter de prendre quelques kilos, la 
saison des fêtes peut être difficile, 
même pour le mangeur le plus 
discipliné.

Certains conseils d’alimentation 
en pleine conscience devraient 
vous permettre de traverser la pé-
riode des fêtes sans vous empiffrer 
à chaque occasion. L’alimenta-

tion en pleine conscience consiste 
à manger avec intention et atten-
tion. À bien se concentrer sur la 
raison pour laquelle on mange et 
la manière dont on mange plutôt 
que sur ce qu’on mange, tout en 
étant pleinement attentif  au mo-
ment présent. 

5 conseils d’alimentation en pleine 
conscience pour la période des fêtes

1. N’arrivez pas affamé!
La perspective de ces délicieux 
repas maison et de ces gâteries 
tout juste sorties du four peut par-
fois nous inciter à manger moins 
pendant le jour pour manger plus 
le soir venu. Évitez cette straté-
gie. Mangez comme à l’habitude 
pendant la journée. Vous pou-
vez même prendre une collation 
avant de vous rendre à la fête. Ça 
vous évitera d’arriver affamé et de 
vous goinfrer.

2. De plus petites portions 
pour pouvoir goûter à tout
Tant de choix et si peu de temps! Du 
gâteau au chocolat ou des sablés? 
De la dinde ou de la tourtière? Vous 
n’avez pas à prendre de grosses por-
tions de chacun des mets. Deman-
dez à votre hôte de vous servir un 
tout petit peu de tout ce qui est offert 
au menu afin de bien profiter de tout 
ce qui est proposé.

3. Mangez lentement et  
prenez le temps de savourer
Ralentissez et savourez! Il faut du 
temps pour préparer un repas des 
fêtes! Pourquoi ne pas ralentir et 
en profiter? En mangeant lente-
ment, vous vous donnez égale-
ment plus de temps pour profiter 
de votre repas.

4. Écoutez vos indices  
de satiété
Ce n’est pas parce que votre as-
siette est pleine que vous devez la 
vider. Les repas des fêtes peuvent 

La table de noël de Gabriel Verville
4e année École Madeleine de Verchères
Sainte-Anne-de-la-Pérade

La table de noël de Mélody Pellerin, 
qui ajoute qu’elle adore se rénir en famille 
pour Noël. Elle aime aussi lorsque ses 
lutins font des tours. 

durer des heures, et il peut arriver 
que vous n’ayez plus faim avant 
que tout ait été servi. Écoutez vos 
indices de satiété et n’hésitez pas 
à ralentir ou à prendre une pause.

5. Qu’en est-il de l’alcool?

Essayez d’alterner entre une bois-
son alcoolique et un verre d’eau 
ou d’eau pétillante.

Bureau municipal fermé du 20 décembre au 5 janvier
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Le sapin de Sofia Perreault
4e année 
École Madeleine de Verchères 
Sainte-Anne-de-la-Pérade
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La grande 
semaine des 
tout-petits

Valérie Bureau, Mya Robert, Julie Martin, Nadine D’Amours, Élyse Marchand 
et Isabelle Cossette.

Dans le cadre de la Journée mon-
diale de l’enfance du 18 novembre 
dernier, le Comité Enfance Jeunesse 
Famille des Chenaux s’est joint au 
Collectif  Petite Enfance pour faire de 
la petite enfance une priorité de 
société. En Mauricie, ce sont près 
de 15 000 tout-petits qui gran-
dissent pour devenir les adultes 
de demain. Cette année, la cam-
pagne s’est déroulée sous le thème 
« Ensemble, pour l’égalité des 
chances dans tous les milieux » 
pour que chaque tout-petit s’épa-
nouisse pleinement.  

« Nous avons constaté que cer-
tains enfants se préoccupent de 
leur image corporelle dès l’âge de 
3 ans. Notre service de garde dé-
sire donc contribuer au dévelop-
pement d’une image corporelle 
positive chez l’enfant afin de lui 
permettre d’avoir une estime de 

soi solide, et ce, quel que soit son 
milieu de vie, d’être valorisé pour 
ses idées, ses qualités, sa person-
nalité, de vivre des expériences 
variées par le jeu actif  et la saine 
alimentation », mentionnait 
Chantal Veillette, directrice gé-
nérale du CPE Le Petit Champlain. 
« L’apprentissage des habiletés 
sociales vise à offrir des chances 
égales dès le plus jeune âge. En 
enseignant aux enfants comment 
interagir de manière respectueuse 
et constructive, nous les aidons 
à mieux surmonter les obstacles 
qu’ils rencontreront, tant à l’école 

que tout au long de leur vie. Ce 
soutien préventif  donne à chaque 
enfant une base solide, peu im-
porte son milieu d’origine », ajou-
tait Nadine d’Amour, directrice 
générale de la Maison de la Famille 
des Chenaux.

« La Grande Semaine des tout-petits 
nous rappelle que chaque enfant 
mérite un environnement propice 
à son épanouissement, peu im-
porte son statut social », concluait 
Valérie Bureau, agente de déve-
loppement de la Corporation de dé-
veloppement sociale des Chenaux.
 

[        Saint-Luc-de-Vincennes ]

Sealy donne 
au suivant

L’entreprise Sealy de Saint-Nar-
cisse a remis 1 500$ au Centre 
d’action bénévole de la Moraine afin 
de garnir leurs paniers de noël. 
L’entreprise a également effec-
tué une collecte de denrées au-
prèes de ses employés.

Sur la photo, Louise Baillar-
geon, directrice générale du 
Centre d’action bénévole de la Mo-
raine, Chantal Lefebvre de Sea-
ly, Philippe Bergeron, directeur 
des opérations chez Sealy et 
Suzanne Trudel, agente aux 
services en sécurité alimentaire 
du centre.

Les élèves du 
Tremplin cuisinent 
pour les personnes 

dans le besoin

Le 26 novembre dernier, lors 
de l’atelier de la Brigade Culinaire 
qui se tient à l’école secondaire 
Le Tremplin, l’équipe a préparé 
plusieurs chaudières de soupe 
repas. Elles ont été distribuées 
aux deux centres d’actions bé-
névoles de la MRC des Che-
naux qui interviennent dans 
notre secteur. Un grand merci 
aux 10 élèves formidables pour 
leur participation à cette belle 
initiative!

actualités
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Projet Nöktanbul et la 
caisse Desjardins 
Mékinac-des-Chenaux
dévoilent les lauréats 
2024 des prix en 
bénévolat Nöktanbul-
Desjardins. Pour cette 
seconde édition,
ce sont David-Alexandre 
Marchand-Laprise 
(catégorie Jeunesse allu-
mée) et Antonio 
Laframboise (catégorie 
Bénévole dévoué) qui ont 
remporté les honneurs.

Le Festival Nöktanbul rassemble 
autour de 300 bénévoles par an-
née. Les prix Nöktanbul-Desjardins 
ont été créés pour souligner que 
la réalisation de l’ensemble de la 
programmation annuelle et l’or-
ganisation du Festival Nöktanbul 
n’existerait pas sans l’aide des 
nombreux citoyens impliqués.

Cette remise de prix est le résul-
tat d’un processus en deux étapes. 
D’abord, les bénévoles du Festival
2024 ont voté pour un collègue 
avec lequel ils avaient eu du plaisir 
à travailler et qui s’était démarqué
en cours d’année. Dans les mises 
en candidatures, les participants 
devaient décrire les impacts po-
sitifs de la participation du bé-
névole mis en candidature ainsi 
que des qualités dont il avait fait 
preuve durant le projet. Après 
cette période de sondage, un jury 
composé de représentants de 
la Table régionale en éducation de la 
Mauricie (TREM), de la MRC des 
Chenaux et de la caisse Desjardins 

Mékinac-des-Chenaux, a eu la tâche 
de choisir parmi les candidatures 
celles qui représentaient le mieux 
les valeurs du festival.

Emmanuelle LaBarre, présidente l’or-
ganisme Projet Nöktanbul, Antonio 
Laframboise de Batiscan, récipiendaire 
du prix Bénévole dévoué et Anne-Re-
naud Deschênes, directrice générale de 
Projet Nöktanbul.

Antonio Laframboise Lauréat du prix 
Bénévole dévoué (22 ans et plus)

Les pairs d’Antonio ont souligné 
qu’en plus de ses nombreuses 
années de bénévolat au sein du 
projet, sa disponibilité envers ses 
collègues et sa façon d’accueillir 
les jeunes bénévoles avec humour
sont impressionnantes. « Les par-
ticipants se sentent bien à son 
contact, car il est bienveillant et 
sait travailler dans la collabora-
tion », explique Anne-Renaud 
Deschênes, directrice de l’orga-
nisme.

D’ailleurs, le lauréat a été mis en 
candidature par des bénévoles de 
toutes les générations. Pour le jury, 
cet appui diversifié ainsi que l’in-
déniable intelligence émotionnelle 

d’Antonio mise de l’avant dans les 
témoignages de ses pairs ont scellé 
son choix comme lauréat.

David-Alexandre Marchand-Laprise 
Lauréat du prix Jeunesse 

allumée (5 à 21 ans)
Le jury a remarqué l’implication 
de David-Alexandre dans la pièce 
de théâtre La Chasse-galerie alors
que le jeune garçon fréquente 
encore l’école primaire. Ses col-
lègues de projet ont souligné la 
connaissance approfondie de son 
rôle, son dynamisme et l’humour 
dont il a fait preuve durant le 
travail d’équipe. Ses partenaires 
ont également trouvé qu’il savait 
s’affirmer et qu’il s’est impliqué 
de façon constructive tout au long 
du projet. « David-Alexandre est 
loquace et a de la répartie, il a mis
de la vie dans nos activités! » ex-
prime Anne-Renaud, heureuse 
pour le jeune bénévole.

Sabrina Lagrois intervenante de proxi-
mité pour la Maison de la famille des 
Chenaux, Johanne Leclerc, chargée 
de projet de Projet Nöktanbul, Da-
vid-Alexandre Marchand-Laprise de 
Ste-Anne de la Pérade,  récipiendaire du 
prix Jeunesse allumée et  Anne-Renaud 
Deschênes, directrice générale de l’orga-
nisme Projet Nöktanbul.

Dévoilement des lauréats des  
prix Nöktanbul-Desjardins 2024

Noktanbül enregistre
1 200 entrées à ses  

différentes activités

[ R.M. ] Présenté à Batiscan les 25,26 et 27 octobre  
derniers, le Festival Nöktanbul est fier d’avoir enregis-
tré 1 200 entrées à ses différentes activités.

En entrevue avec Le Bulletin des Chenaux, Anne-Renaud Des-
chênes, la directrice générale, nous disait avoir pu compter sur 
une quarantaine de bénévoles afin de bien encadrer par exemple 
le parcours Tic,tac,croc! Chronique du Pays Imaginaire qui fusionnait 
le théâtre et le jeu d’évasion dans l’univers des songes meublé de 
pirates et de fées.

Le Village insolite en soirée les 25 et 26 octobre au Parc commu-
nautaire de Batiscan a rejoint opportunément les familles avec 
maquillage, marionnettes du Castelet du bout du rang, exposition 
d’histoires gracieuseté des jeunes du Shack de Ste-Anne-de-la-Pérade, 
macarons personnalisés, etc.

Portion de l’équipe du Parcours immersif  Tic, tac, croc! Chronique 
du pays imaginaire parmi laquelle se retrouvent des acteurs, techniciennes de 
scène, maquilleuses, personnel d’accueil et scénaristes.

[        Batiscan ]
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[ R.M. ] À la Mélèzière, rang Saint-Félix ouest, à Notre-Dame-du-Mont-Carmel, il y avait 
lancement de livres le jeudi 7 novembre dernier. Entre autres pour Vers une nouvelle terre des 
auteures Francine Grimard et Hélène Turmel (notre photo); cette dernière est de Notre-
Dame-du-Mont-Carmel. 

Le livre veut répondre 
aux questions pro-
fondes de la vie et créer 
un monde meilleur, 
bienveillant et plus 
évolué pour l’huma-
nité toute entière. Hé-
lène Turmel explique 
être membre de l’As-
sociation internationale des 
métaphysiciens du Québec; 
depuis trente ans, elle 
a travaillé en dévelop-
pement des affaires 
ainsi que formatrice 
sur le fonctionnement 
de la vie et de ses lois. 
Notons qu’un autre livre était aussi lancé lors de ce jeudi 7 novembre au même endroit : 
Bonjour, comment allez-vous ? sous une idée originale de madame Turmel. Pour informations: 
heleneturmel.ca.

Hélène Turmel publie
[        Notre-Dame-du-Mont-Carmel]

Questionner la  
santé psycholo-
gique au travail

[ R.M. ] Le mercredi 20 novembre 
dernier, le Grand Rendez-vous des 
employeurs des Chenaux a invité 
entre autres les participants à se 
questionner sur la santé psycholo-
gique d’une organisation de travail.

C’est le comité Engagé.e.s pour l’emploi qui 
était à la tête de cet événement. Caroline 
Poisson, psycho-éducatrice au CIUSSS 
de la Mauricie et Centre-du-Québec, est venue 
énumérer et expliquer ce qu’on appelle les 
risques psychosociaux d’une organisation 
de travail. 

Par ailleurs, la directrice adjointe du Carre-
four jeunesse emploi Trois-Rivières/MRC des Che-
naux, Geneviève Lemire est venue témoigner 
des bienfaits que peut apporter un examen 

de son organisation de travail par les spécia-
listes du CIUSSS. 

Enfin, ce Grand Rendez-vous était également 
l’occasion, pour la trentaine de partici-
pants, de connaître Tête Première qui se voue 
à soutenir la santé mentale des entrepre-
neurs ainsi qu’Au cœur des familles agricoles 
qui compte une travailleuse de rang.

La directrice adjointe du Carrefour jeunesse 
emploi Trois-Rivières/MRC des Chenaux, 
Geneviève Lemire et Caroline Poisson, psycho-édu-
catrice au CIUSSS de la Mauricie et Centre-du-
Québec.

actualités

[        Sainte-Anne-de-la-Pérade]
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Anne-Marie Grondin
SAINT-STANISLAS

[ Femme inspirante ]

La passion de 
l’entraînement 
au service de la 

communauté

Mélina Girard, une ancienne militaire avec 
23 ans de service, a toujours eu une passion 
pour l’activité physique, une valeur ancrée 
dans son parcours au sein de l’armée, où 
elle a découvert l’importance de bouger et 
de prendre soin de soi. Cette passion s’est 
transformée en un désir d’aider les autres 
à se remettre en forme et à se motiver. Au 
fil des ans, ses collègues venaient sponta-
nément la consulter pour des conseils sur 
l’entraînement et la remise en forme, et elle 
a décidé de se former comme entraîneuse 
pour mieux répondre aux questions.

Plutôt que de se déplacer jusqu’à Trois-Ri-

vières pour offrir ses services, Mélina a eu 
l’idée de créer un espace dédié à l’entraîne-
ment directement chez elle, à Saint-Stanis-
las. Elle a donc transformé son garage en 

un véritable studio d’entraînement en 2023. 
Au début, elle voulait tester sa formule : elle 
a commencé avec un petit groupe de 2-3 
personnes et l’intérêt a continué d’augmen-
ter. Au bout de quelques mois, le nombre 
de participants avait triplé et à l’automne, 
Mélina a pris la décision de se lancer dans 
un local plus grand, misant sur des cours 
de groupe pour accompagner ses membres 
dans leur parcours de remise en forme.

Mélina fait plus que dispenser des cours, elle 
crée un véritable esprit de communauté où 
chacun se sent soutenu. Cette femme mise 
sur le service de proximité, sur la collabora-
tion et la solidarité dans tout ce qu’elle fait. 
Sa proximité et son adaptabilité créent un 
sentiment d’appartenance fort. En accueil-
lant aussi les enfants, Mélina rend l’entraî-
nement accessible aux familles, permettant 
ainsi à chacun de trouver une manière de 
bouger et de se reconnecter à sa santé. Son 
entreprise est également implantée dans 
toute sa famille : ses filles et son conjoint y 
travaillent avec fierté!

Avec son énergie, son engagement et sa bien-
veillance, Mélina a su bâtir une communauté 
autour de l’activité physique, rassemblant ses 
membres dans un esprit de grande famille. 
Une femme à découvrir pour sa passion et 
son dévouement, puis un gym à découvrir 
pour son adaptabilité. Référez-vous au texte 
du Cahier Prestige joint à cette édition pour en 
découvrir plus sur Gym Force Nature. 

Mélina Girard en compagnie de ses deux filles, qui s’impliquent également dans la gestion de 
Gym Force Nature de Saint-Stanislas. 

L’artiste 
Zabel vous 

invite à visiter 
son univers

 
L’artiste Zabel, de Champlain, 
vous invite à faire une 
petite pause, respirer et à 
venir découvrir le vrai cœur 
de son univers en cliquant 
sur zabel.ca.

Bien plus qu’un simple site web, 
cet espace vous emmène dans son 
monde, où vous découvrirez ses 
œuvres, mais aussi tout ce qui se 
cache derrière : son histoire, ses 
inspirations, ses rêves. Bref, c’est un 
peu comme une fenêtre ouverte sur 
son atelier créatif  et son coeur. 

Si vous êtes passionné par l’art et 
désirez avoir un aperçu VIP de ses 
nouvelles créations, son programme 
VIP est toujours là, mais cette fois, 
sans pression. Juste une invitation à 
être les premiers à voir les œuvres, 
dans un cadre intime et exclusif.

[        Champlain ]
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Léo Guilbert
MEMBRE DE L’ÉQUIPE PASTORALE 
PAROISSIALE, UNITÉ PASTORALE DES CHENAUX

Le temps des fêtes, ça 
commence quand ?  On dit 
«  joyeuses fêtes, ou joyeux 
Noël ?  On donne quoi en 
cadeau ? On va à l’église ?  
On fête quoi au juste ?  Ces 
questions me reviennent à 
chaque année, comme la 
première neige.

Le temps des fêtes commence 
quand on est en mode «je 
donne».  Je donne mon temps et 
je contribue aux différentes invi-
tations caritatives par exemple; 
ce fut le cas dans nos différentes 
communautés locales, six sur 
neuf  ont participé au « Noël du 
coeur ».

Il y a deux volets à la question en 
titre, le côté matériel de la fête 
et le côté religieux; n’est-ce pas 
la naissance d’un enfant qui a 
donné lieu à la célébration ?  Qui 
est-il ?

Pas l’temps de réfléchir, il faut 
magasiner, on fête d’abord par 

On fête quoi?
la rencontre; il faut donc se pré-
parer. C’est la fête de la consom-
mation… vive l’abondance !  La 
fête des commerces, vive les au-
baines !  La fête des enfants, vive 
les surprises ! Les partys, vive les 
partys !

J’allais oublier, c’est aussi une 
fête religieuse.  Noël, c’est se 
souvenir de la naissance de Jé-
sus qui, devenu adulte, n’a eu de 
cesse de livrer un message dont 
l’essentiel est l’amour; c’est le 
chemin du bonheur et du sa-
lut. Fêter Noël, c’est se souve-
nir d’un messager, envoyé pour 
naître en nous… « Le Seigneur 
vous donne lui-même un signe, 
naîtra un fils, Emmanuel, ce 
qui signifie : Dieu avec nous » 
(Isaïe 7, 14). Jésus mérite d’être 
connu comme une personne à 
rencontrer à travers l’autre, car 
l’autre est un rendez-vous avec 
Dieu.

Mon propos vise essentiellement 
la réflexion, à savoir, si c’est le 
temps des fêtes, on fête quoi 
exactement ?  Ou qui ?  Alors, 
JOYEUX NOËL, dans la vé-
ritable joie et l’espérance d’un 
monde toujours meilleur.

Carpe Diem - Centre 
de Ressources Alzheimer

Le Centre d’action bénévole de la Mo-
raine animait début novembre 
un Cab’Café; une rencontre avec 
une intervenante aguerrie de 
Carpe Diem - Centre de Ressources 
Alzheimer. Christine Charest a 
expliqué aux dames présentes 
ce qu’est la maladie ainsi, hélas, 
que les préjugés qui l’entourent. 
Si l’on va sur le site alzheimer-
carpediem.com, on explique que 
la personne est considérée avant 
sa maladie; que les accompagne-
ments ne sont pas orientés sur les 
déficits, mais sur les ressources et 
les capacités des gens; que tous 
les comportements ont un sens et 
constituent un message qui nous 
est adressé (et que nous nous ef-
forçons de comprendre). 

RENCONTRE ASSOCIATION DES TOURNEURS 
SUR BOIS DU QUÉBEC-MAURICIE

L’ATBQ-M tiendra le mardi 
21 janvier 2025 à 19h une for-
mation/échange de bons trucs 
entre tourneurs à la Municipa-
lité de Batiscan (181 rue de la 
Salle, Batiscan). Coût 10$. Ré-
servez rapidement votre place 
au 819 697-2845. 

Nouvelles brèves

Centre d’Action bénévole des riverains
À la mi-novembre le Centre d’action bénévole des Riverains a clôturé ses 
ateliers «Musclez vos méninges»! Huit semaines de formation, d’ac-
tivités captivantes et d’échanges enrichissants.  Huit semaines pour 
tisser des liens et entamer une démarche réflexive sur le vieillisse-
ment, le tout dans une ambiance conviviale et joyeuse. Ces huit 
semaines ont fait réaliser aux participants à quel point c’est un véri-
table cadeau d’être en vie  et qu’on a le droit de s’amuser à tout âge ! 
Parce que «Musclez vos méninges» n’est pas simplement des ateliers 
de vitalité pour aînés; c’est bien plus que ça ! C’est une expérience 
de croissance, l’intégration de nouvelles habitudes dans notre quo-
tidien, des rencontres inoubliables et des souvenirs précieux, tant 
pour les participants que pour celles qui ont animé ces ateliers.

Association de la fibromyalgie  
Mauricie/Centre-du-Québec

Neuro Cardio Flex en virtuel, via 
la plateforme ZOOM, les mer-
credis du 22 janvier au 26 mars 
de 10h à 10h50 (10 semaines). 
Coût pour les membres: 50$. 
Yoga sur chaise en virtuel, via la 
plateforme ZOOM, les mardis 
du 7 janvier au 25 mars de 19h 
à 20h. Coût pour les membres : 
40$ pour les 12 semaines. 
Création littéraire avec La Fe-
nêtre, en présentiel ou en virtuel 
via la plateforme ZOOM, les 
mardis 7 janvier ou les jeudis 9 
janvier. Coût pour les membres : 
45$ pour les 22 semaines.
Endroit : La Fenêtre, 108, boul. 

Ste-Madeleine à Trois-Rivières
Yoga Douceur à Shawinigan 
les mercredis du 29 janvier au 
2 avril de 15h15 à 16h15. Coût 
pour les membres: 60$ (10 se-
maines). Endroit: Yoga Sérénité, 
560, rue Broadway à Shawini-
gan. 
Groupe de soutien via la plate-
forme ZOOM, mardi le 21 
janvier de 13h à 14h. Thème : 
Accepter et respecter ses limites
Gratuit pour les membres. 
Groupe de soutien animé par 
Eve Simard, lundi le 20 janvier 
de 13h30 à 14h30. Thème : Ac-
cepter et respecter ses limites. 
Gratuit pour les membres. Ins-
cription : (819) 371-1458
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Anne Dumberry
AGENTE DE DÉVELOPPEMENT 
CULTUREL À LA MRC DES CHENAUX

Avis de clôture d’inventaire
 
Avis est donné, conformément au Code civil du Québec, de la clôture de 
l’inventaire en regard de la succession de Mme Aline Liliane Toupin, en 
son vivant résident au 110 rue de la Fabrique, Ste-Anne de la Pérade (Qué-
bec) G0X 2J0 et décédée au Centre hospitalier affilié universitaire régional 
de Trois-Rivières le 14 décembre 2023. Cet inventaire peut être consulté 
par toute personne ayant un intérêt, au 25 Chemin du Barrage, Saint-Nar-
cisse (Québec) G0X 2Y0.

Saint-Narcisse
Le 4 novembre 2024
Serge Mathon, liquidateur

Un récent sondage 
publié sur les pages 
Facebook et Instagram 
de Tourisme des Chenaux 
a révélé le top 10 des 
produits locaux favoris de 
la région, avec plus de 100 
participant(e)s partageant 
leurs coups de cœur. Ce 
classement met en avant 
des produits embléma-
tiques et des spécialités 
locales qui reflètent la 
richesse gastronomique et 
culturelle de la MRC des 
Chenaux. Voici les favoris!

1. L’Érabrière – Artisan Acéricole 
L’Érabrière séduit avec ses pro-
duits d’érable comme le beurre, 
sirop, saucisses variées et spécia-
lités savoureuses (sauce BBQ, 
poutine, burger et pâté à la 
viande).

2. Resto du Lac 
Connu pour ses généreuses piz-
zas, lasagnes, brochettes de sou-
vlakis et pizza-poutine, en plus 
de ses déjeuners copieux !

3. Pizzéria Mont-Carmel 
Une adresse incontournable 
pour les amateurs de pizza sa-
voureuse et bien garnie.

4. Fraisière Buisson 
Populaire pour la cueillette de 
fraises et ses produits maison 
comme la croustade et slush aux 
fraises, ainsi que ses produits 
d’érable.

5. Casse-Croûte La Grondinoise
 La poutine y est le grand favori, 
nommée comme la combinai-
son parfaite de frites croustil-
lantes et de sauce onctueuse.

6. Crémerie Le Chalet 
Paradis des amateurs de gelatos, 
ses saveurs originales font l’una-
nimité.

7. La Tribu – Café Gourmet 
Le Matcha fizz rafraîchissant et les 
sandwichs déjeuners sont parfaits 
pour de petits plaisirs matinaux.

8. Microbrasserie Le Presbytère
Le fabuleux tartare de truite et 
la multitude de choix de bières 
artisanales sont des combinai-
sons délicieuses pour une expé-
rience locale authentique.

Les produits locaux de la MRC des Chenaux 

Découvrez les coups de cœur 
de la communauté!

9. Ferme du Tarieu 
 Brasserie & Distillerie 
Sa bière « souts 2 laits 1 sucre » 
est un must pour les amateurs de 
bières artisanales originales.

10. Le Simon de l’Atlantique 
Les tartares de saumon fumé 
et saumon classique sont des 
incontournables pour les ama-
teurs de produits de la mer.

Le sondage a également révélé 
l’attachement de la communau-
té aux classiques locaux tels que 
les fraises et les produits maison 
du Maraîcher de Batiscan, les vins 
et spiritueux des Boissons du Roy 
ainsi que le chaleureux Restau-
rant Le Villageois et ses plats ré-
confortants. En plus des produits 
locaux, les attraits en plein air 
remportent aussi un vif  succès: 
la patinoire du Domaine enchan-
teur, la via ferrata et les héberge-
ments du Parc de la rivière Batiscan, 
ainsi que les activités équestres 
aux Écuries Gaétany offrant des 
expériences uniques pour toute 
la famille !

AVIS PUBLIC
CONCERNANT LE DÉPÔT DU RÔLE TRIENNAL 
DE L’ÉVALUATION DE LA VALEUR FONCIÈRE

ANNÉES 2025-2026-2027
AUX CONTRIBUABLES DE LA

MUNICIPALITÉ DE SAINT-STANISLAS

AVIS PUBLIC est, par les présentes, donné par la soussignée, greffière-tréso-
rière de la Municipalité de Saint-Stanislas que :

Le rôle triennal de l’évaluation foncière de la Municipalité de Saint-Stanislas, 
pour les années 2025, 2026 et 2027, a été déposé au bureau de la soussignée 
au 1302, rue Principale à Saint-Stanislas et ce, le 29 octobre 2024.

Toute personne intéressée peut prendre connaissance de ce rôle d’évaluation 
à l’emplacement ci-haut mentionné aux heures suivantes :   

lundi, mardi, mercredi et jeudi de 8 h à 12 h et de 13 h à 17 h
vendredi de 8h à 12h 

Toute personne qui désire obtenir une révision, conformément à la section 1 
du chapitre X de la Loi sur la fiscalité municipale, doit déposer une demande 
avant le 1er mai 2025.  Pour être recevable, une telle demande de révision 
doit être faite sur le formulaire prescrit à cet effet et être accompagnée du 
montant d’argent décrété par le règlement numéro 97-08-108 de la MRC Les 
Chenaux.  Enfin, elle doit être expédiée à ladite MRC aux soins de M. Patrick 
Baril, 630 rue Principale, Saint-Luc-de-Vincennes (Québec) G0X 3K0.

Le dépôt de la demande est effectué par la remise du formulaire dûment com-
plété ou par son envoi par courrier recommandé.  Dans le cas où la demande 
est effectuée par la remise du formulaire dûment complété au bureau de la 
MRC, elle est réputée avoir été déposée le jour de sa réception.  Dans le cas où 
elle est envoyée par courrier recommandé, la demande est réputée avoir été 
déposée le jour de son envoi.

Marie-Claude Jean
Greffière-trésorière




